

en que le fuese dado ver de frente al emperador y á todo su ejército. Pero cuando apercibió sus numerosos batallones, desconfió de su fortuna; y como Carlos V tampoco tenía interés en correr la suerte de un combate, estos dos grandes monarcas se retiraron sin haberse batido.

*Paz con el Austria (1533).* Soliman escribió á todos sus aliados atribuyéndose la victoria, y se pudo creer que habia vencido, al ver el modo con que dictó la paz á Fernando de Austria, pues le obligó á reconocerle por *padre*, y á Ibrahim por *hermano y protector*, y á darle pública satisfaccion por haber atacado á la Ungría, que el sultan habia tomado bajo su proteccion.

§ II. Desde la primera paz de Soliman con el Austria hasta la conclusion de una nueva tregua con la misma potencia (1533-1545).

*Guerra de Persia (1534-1536).* Los Persas no eran de la misma secta que los Turcos Otomanos. Soliman y los Musulmanes de Constantinopla los miraban como herejes odiosos que merecian castigos mas severos aun que los cristianos. Ibrahim usó de su ascendiente para con el califa con el fin de comprometerle á subyugar aquellos infieles. Schah-Ismael, fundador de la dinastía de Ssafi, acababa de morir. Su hijo Schah-Thamas le habia sucedido, y tenia con mano firme el cetro del poder. Ibrahim abrió en persona la campaña en el mes de octubre de 1533. Al año siguiente, el sultan quiso libertar personalmente la santa ciudad de Bagdad, de la cual se habia declarado protector. Van y Tauris cayeron en su poder, y Bagdad no se atrevió á resistirle. El Schah habia adoptado por táctica huir sin cesar del enemigo, y Soliman se volvió á Constantinopla despues de dos años de guerra, sin haber podido alcanzar ni aun ver á su rival.

*Muerte de Ibrahim (1536).* Despues de esta desgraciada expedicion, Ibrahim afectó cierta independencia, aun para con el Sultan. Ordenó dar muerte á todos los oficiales del

imperio que le hacian sombra, se creó partidarios por medio de presentes y liberalidades, y hasta se dió el título de sultan. Soliman sospechó su infidelidad, y le hizo agarrotar por uno de sus asesinos.

*Guerra de Africa (1534-1535).* Pero el sultan, antes de privarse de este hábil consejero, habia ganado á Aradin Barbaroja que era un aliado poderoso. Este corsario era hijo de un alfarero de la isla de Metelin (Leshos). Se habia asociado á su hermano mayor Horuc para ejercer el oficio de pirata. Sus multiplicados robos les pusieron en el caso de reunir una flota considerable. Selim, último rey independiente de Argel, tuvo la imprudencia de llamarles á sus Estados para servirse de sus socorros contra los Españoles, que le inquietaban. Cuando se vieron en Argel, se apoderaron de él, conquistaron los países de los alrededores, é infestaron todos los años con sus flotas las costas de España y de Italia. Horuc murió en Telemsem (Tlemecen), adonde le habia encerrado el gobernador español.

Barbaroja, despues de haber heredado el reino de su hermano y extendido sus conquistas por el centro del Africa, se puso bajo la proteccion de Soliman. El ilustre sultan comprendió el genio de su aliado, y le ofreció el mando de sus escuadras, con el objeto de oponerle á los marinos mas hábiles de la Europa. Barbaroja, orgulloso de esta dignidad, mostró que la merecia atacando á Muley-Assan, rey de Túnez. Este príncipe bárbaro habia hecho perecer á su padre y á todos sus hermanos. Al-Raschid, el mayor, fue el único que se escapó. Barbaroja fingió tomar su defensa, le encerró en el serrallo de Soliman, y se apoderó de Túnez en nombre de su señor. Pero Carlos V le atacó en medio de sus triunfos, le venció, y restableció en el trono á Muley-Assan, que se reconoció vasallo del rey de España (1535).

*Guerra contra Venecia (1537-1540).* Soliman, irritado contra Carlos V, renovó su alianza con Francisco I, y equipó una poderosa armada, que habia de saquear la Italia y la España. En seguida exhortó á los Venecianos para que se declarasen en favor suyo y contra el emperador: pero habiendo querido

la república conservar siempre una entera neutralidad, el sultan resolvió castigarla por su excesiva circunspeccion. Barbaroja fue encargado de esta expedicion. Comenzó por asolar todo el litoral de la Pulla, y desde allí se replegó sobre Corfú que se le resistió. En seguida entró en las islas del Archipiélago, conquistó á Esciros, Patmos, Paros, Egina y Naxos, asoló á Candia, y coronó todas sus hazañas por una victoria que consiguió contra las flotas combinadas de los Venecianos y de los Españoles frente al promontorio de Accio. Los Venecianos pidieron la paz. Barbaroja se la concedió; pero tuvieron que renunciar á todo lo que habían perdido en el Archipiélago, y pagar ademas 300,000 ducados por los gastos de la guerra (1540).

*Negocios de Unyria (1540-1543).* En el momento mismo en que se concluía este tratado, la muerte de Juan Zapolya venia á ser la señal de nuevas discordias en Ungría. La contienda de este príncipe con Fernando de Austria se terminó por un tratado que aseguraba la Ungría al archiduque despues de la muerte de Zapolya. Este tratado parecia deber acabar con todas las divisiones. Pero los Ungaros, por odio á la dominacion alemana, hicieron que su rey se casase con Isabel, hija de Sigismundo, rey de Polonia, y proclamaron sucesor suyo á un hijo que tuvo quince dias antes de su muerte. Los derechos de este débil niño fueron sostenidos por su madre, la ambiciosa y codiciosa Isabel, y por el hábil Martinuzzi, obispo del gran Waradin. Este hombre infatigable, que reunia en sí las cualidades mas opuestas y extraordinarias, resolvió no ceder nada á Fernando sino por la fuerza de las armas. Se apoderó de Buda y de todas las ciudades, y y no se avergonzó de llamar en su socorro á Soliman. Fernando, demasiado débil contra semejante adversario, se recomendó tambien al sultan; pero este prefirió proteger al jóven rey Estéban, hijo de Zapolya, é invadió la Ungría. Despues de haber hecho huir á los Alemanes, hizo venir á su tienda de campaña á Isabel y á su hijo para notificarles que de allí en adelante la Ungría seria una de las provincias de su vasto imperio. Señaló como reino al rey niño la Tran-

silvania, y le envió á ella para que reinase con su madre.

*Tregua con el Austria (1545).* Fernando no fue tratado con mas miramientos. Todos los dias los infieles, dueños de la Baja Ungría, le quitaban algunas de las plazas que le quedaban en el reino. Carlos V ocupado en Francia y afligido por sus contratiempos en Africa, no podia socorrerle. Le fue pues preciso pedir la paz, y solamente la obtuvo reconociéndose feudatorio de Soliman, y comprometiéndose á pagarle un tributo anual de 30,000 ducados.

§ III. Desde la segunda tregua concluida por Soliman con el Austria hasta la muerte de este ilustre Sultan (1545-1566).

*Nuevas expediciones de Soliman (1546-1552).* Habiendo llegado Soliman al apogeo de su poder, vió llegar á Constantinopla á un enviado de Alaeddin, sultan de las Indias, que venia á implorar su socorro contra los Portugueses. Barbaroja murió el año anterior. No obstante, tuvo la dicha de aprovecharse de la ocasion para arruinar á los aliados de Carlos V y debilitar su comercio. A instancia de Roxelana, su esposa querida, y de su favorito Rustan, el vencedor de Belgrado y de Bagdad, emprendió la segunda expedicion contra la Persia (1548). El infatigable Thamas, schah de los Persas, no se presentó en ninguna parte, de modo que la guerra duró muchos años sin acontecimientos notables (1548-1552), pero se terminó por un terrible acontecimiento.

*Tumultos exteriores (1552-1559).* Soliman tuvo la desgracia de dejarse vencer y subyugar por los artificios de su esposa Roxelana. Esta mujer pérfida se habia ligado con Rustan, gran visir, que habia sido encargado de la última guerra de Persia, para perder á Mustafá, primogénito de los hijos de Soliman, con la esperanza de que el trono seria ocupado por uno de sus hijos. Rustan, á su regreso de Persia, y al llegar á las fronteras de la Siria finjió una revolucion de las tropas en favor de Mustafá. Soliman se apresuró á pronunciar la muerte del que se decia culpable, y desde este momento no hubo